

La construcción racial de la ciudad en Colombia

Las dinámicas sociales, políticas, territoriales y culturales de las comunidades afrocolombianas han sido analizadas desde un modelo rural que ha privilegiado una lectura sobre sus territorios ancestrales, produciendo un orden discursivo y epistémico centrado en la región del Pacífico. Lo anterior, ha implicado una concentración de los estudios y un sesgo epistemológico, escapando al orden del discurso socio - antropológico las trayectorias y experiencias históricas de las poblaciones afrocolombianas en contextos urbanos. Es decir, las temáticas sobre el territorio de las identidades étnicas afrocolombianas, la diferencia cultural y la defensa del lugar han sido recurrentes en los últimos años, centrándose en comunidades ancestralmente asentadas, con unas prácticas tradicionales de organización social y de producción que permiten un manejo sostenible de su entorno, con sentidos claros de pertenencia y conciencia étnica.

No obstante, aunque se reconoce la importancia cualitativa, demográfica, cultural, histórica y política de la Región Pacífica Colombiana en la configuración y devenir de las comunidades e identidades afrocolombianas, es necesario asumir una actitud crítica y reconocer que aunque los estudios sobre comunidades afrocolombianas continúen marcando sobre el paradigma del Pacífico, ello no puede soslayar que desde el año 2002, las poblaciones afrodescendientes representan en Colombia el 18.1%, es decir 7.800.869 personas del total de habitantes del país para ese momento (43 millones según aproximaciones del DANE -Departamento Nacional de Estadística). La principal concentración de estas poblaciones en Colombia se encuentra en el Pacífico representando – para ese momento – en el 82.7% del total de la población de esta región (991.600 habitantes). Sin embargo esta población negra del Pacífico no representaba sino el 12.7% del total de la Población negra del país. Por tanto, ya para el 2002, el 69.4% de las poblaciones afrocolombianas habitaba en concentraciones urbanas (Agudelo, Carlos: 2002).

En ese sentido, y para el caso de nuestro presente estudio, la trayectoria identitaria de las comunidades afrocolombianas, no puede seguir siendo pensada como parte de un proceso monolítico, sino por el contrario, como una serie de dinámicas culturales y políticas que se

han transformado en el tiempo y se materializan de diferentes formas en la vida social de las ciudades.